

*ACEP- Asociación Civil de Estudios Populares*



**Período cubierto por esta Comunicación sobre Involucramiento**

*Desde: 30/10/2015*

*Hasta: 30/10/2017*

**Parte I. Declaración de respaldo continuo del Director Ejecutivo o cargo equivalente**

Buenos Aires, Octubre de 2017.

**H.E. António Guterres**  
Secretario General de la  
Organización de las Naciones Unidas  
Nueva York, NY 10017  
EUA

---

Estimado Señor Secretario General:

Me dirijo a Ud. en mi carácter de Presidente de la Asociación Civil de Estudios Populares - ACEP, a los efectos de comunicar que nuestra institución, dando continuidad al compromiso asumido en el año 2012 y ratificado en 2015, reafirma su apoyo a los principios del Pacto Mundial de las Naciones Unidas en materia de Derechos Humanos, Trabajo, Medio Ambiente y Lucha Contra la Corrupción.

Atentamente,

**Lic. Oscar Ensínck**  
Presidente de ACEP

## **A. Quiénes somos**

La Asociación Civil Estudios Populares (ACEP) tiene por objetivo principal difundir los valores del humanismo cristiano y promover el fortalecimiento de las instituciones democráticas y el federalismo. En el marco de este fin es de especial interés el abordaje de las problemáticas del empleo, la salud, la educación, los jóvenes y la mujer; labor que realiza a través de sus filiales.

La institución obtuvo su Personería Jurídica en el año 2000, bajo la Resolución de la Inspección General de Justicia n° 1382.

Con presencia en 21 provincias y en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, ACEP ha construido una reconocida trayectoria en el área de la formación política por la calidad académica de sus programas y de los docentes a cargo. Estos se enmarcan en cuatro estructuras temáticas: 1. Fortalecimiento Institucional; 2. Ambiente, Desarrollo Sustentable y Responsabilidad Social Empresaria; 3. Comunicación Política, Oratoria y Retórica Parlamentaria, y 4. Políticas Públicas, Desarrollo Regional e Integración. A su vez, cada Programa de acción implementa actividades focalizadas en cursos, conferencias, diplomados, ciclos de seminarios, cátedras, talleres y jornadas cívicas; en su modalidad presencial y virtual. Es dable mencionar la edición de publicaciones y manuales que reúnen a académicos y especialistas de renombre nacional e internacional.

Muchas de nuestras capacitaciones cuentan con el aval y apoyo de Universidades, Centros de Estudios y entidades gubernamentales regionales y provinciales. Entre ellas, destacamos la Universidad Tecnológica Nacional, Universidad Nacional de Rosario, la Pontificia Universidad Católica Argentina, Universidad Nacional del Litoral, Gobierno de Salta, Legislatura de La Pampa, Gobierno de Córdoba, UPCN de San Juan y Cámara Nacional Electoral. ACEP es actualmente socio principal en Argentina de la Fundación Konrad Adenauer. Con 16 años de trabajo conjunto, ambas organizaciones brindan formación política y ciudadana en todo el país

Desde sus orígenes, las actividades desarrolladas por ACEP han estado dirigidas hacia el fortalecimiento de las instituciones democráticas. En este sentido, la formación cívica y política ocupa un rol central en los contenidos de los programas.

## **B. Misión**

Promover el respeto por los valores democráticos y los derechos y garantías consagrados en las Constitución Nacional, y la participación activa de la ciudadanía en la búsqueda del bien común a través de la acción política.

En el marco de este objetivo es de especial interés el abordaje, desde una óptica humanista y cristiana, de las problemáticas del empleo, la salud, la educación, los jóvenes y la mujer, creando las condiciones que propicien, la capacitación y el intercambio de experiencias.

## **C. Visión**

Integrar el pensamiento humanista cristiano en la región, que se inserte con fuerte protagonismo en la comunidad.

## **D. Valores**

- La dignidad del ser humano es inviolable y constituye un derecho natural.
- Justicia Social: Debe crear el ámbito necesario para que las demandas básicas, como la alimentación, vivienda, vestido, salud, educación y protección social, se vean satisfechas.
- La democracia como forma de gobierno y de vida.

- Libertad, solidaridad, justicia, paz, igualdad de derechos entre los sexos, autodeterminación.
- La subsidiariedad es un principio ordenador en lo social y económico que establece que las estructuras sociales superiores deben permitir a las menores realizar todas sus potencialidades en la búsqueda de su propia realización, interviniendo en su ayuda únicamente cuando es absolutamente indispensable para que puedan realizar sus fines hasta que estén capacitados para hacerlos por sí mismos.
- El Bien Común es el conjunto de condiciones sociales que permiten y favorecen en los seres humanos el desarrollo integral de todos y cada uno de los miembros de la comunidad.

### **E. ACEP y la Responsabilidad Social**

En Latinoamérica, los cambios producidos en los últimos tiempos no han logrado superar la situación de pobreza. Por el contrario, indicadores como la cantidad de población con necesidades básicas insatisfechas y de distribución del ingreso demuestran que se ha profundizado la inequidad. Enfrentar estos desafíos exige más proactividad social, mediante el ejercicio de una nueva ciudadanía para construir una sociedad más justa, democrática y transparente. Se trata de apostar a un cambio cultural, en el marco del cual se rescaten los valores, la conducta ética, la transparencia y la participación activa de los ciudadanos, para ir encontrando las distintas respuestas que la complejidad de la situación requiere.

Hay muchísimo por decir en materia de Responsabilidad Social, desde la ACEP hacemos particular énfasis en que las empresas son las organizaciones mejor preparadas para generar riqueza, empleo, innovaciones y bienestar a través del consumo y a la par son también actores que forman parte del medio en el que actúan. Que la Responsabilidad debe ser ejercida por todos y cada uno de los grupos (o individuos) de una sociedad, que debe incluir a las empresas, al Estado que debe establecer estándares éticos en todas sus operaciones así como el recupero de sus roles de fiscalizador, contralor y regulador, a las organizaciones de la sociedad civil y a la comunidad en su conjunto que deben evaluar y monitorear las actividades de las empresas. Una gestión socialmente responsable no puede estar confinada al desarrollo de un programa con la comunidad o al apoyo a la ONG de turno. Es eso y mucho más.

Una gestión genuina en RSE se vislumbra fundamentalmente en el establecimiento y puesta en práctica de ciertos valores éticos, en nuestro caso inspirados en el Humanismo Cristiano, que deben ser intrínsecos a la corporación; en la calidad de los vínculos que la empresa establece con su público interno (empleados, accionistas); en su conducta en relación al medio ambiente; en su capacidad de influir positivamente sobre los proveedores, generando cadenas de valor; en su voluntad de asumir una posición de liderazgo y conducir acciones que trasciendan su ámbito inmediato de actuación, involucrando al grueso de la sociedad.

Promover y difundir el concepto y la práctica de la Responsabilidad Social Empresarial en Latinoamérica se constituye así en una manera concreta de incidir en el cambio estructural que requiere la región.

### **F. Iniciativas especiales y grupos de trabajo**

ACEP integra el grupo de trabajo “Cuidando el clima” de la red del Pacto Global Argentina junto a empresas y asociaciones civiles. Este grupo de trabajo surge con la intención de ayudar a comprender y luego aplicar los principios ambientales del Pacto Global de Naciones Unidas (principios 7, 8 y 9). Se utilizan todas las herramientas disponibles para avanzar en las diversas temáticas al respecto y se generará material propio con el aporte de los miembros participantes.

## **Parte II. Descripción de medidas.**

Durante los años 2016 y 2017, ACEP ha desarrollado múltiples eventos nacionales e internacionales relacionados con las iniciativas del Pacto Global. Enumeramos las más destacadas.

### **Disertación sobre economía social de mercado en el diplomado ACEP-KAS en Córdoba**

**30/10/2015. Legislatura de la Provincia de Córdoba.**

En el marco del dictado del módulo sobre "Políticas municipales para el desarrollo socioeconómico" del Diplomado Konrad Adenauer en Políticas Públicas, a cargo de la docente Marcela Fratondi, fue invitado a disertar sobre "Economía Social de Mercado: Alemania y su Capitalismo Competitivo en Equilibrio Social", el profesor Carlos Vittar.

El encuentro contó con la presencia de la coordinadora de proyectos de la Fundación Konrad Adenauer Mónica Bing, además del coordinador académico del diplomado, Emilio Graglia, del director de ACEP Córdoba, Leandro Graglia y del secretario general del Sindicato de Empleados Legislativos, Aldo Rivas.



### **Seminario: Desafíos de la Gestión Ambiental Local.**

31/10/2015 ACEP Filial Moreno, Prov. De Buenos Aires

### **Diplomado en transparencia institucional. Marzo a Junio 2016.**

**16 de marzo de 2016, salón Presidente Alfonsín (Perú 160) de la Legislatura Porteña.**

La Fundación Confianza Pública, la Asociación Civil Estudios Populares (ACEP) y la Fundación Konrad Adenauer (KAS) impulsan el DIPLOMADO EN TRANSPARENCIA INSTITUCIONAL, que dio inicio el miércoles. La dirección general estuvo a cargo de la Lic. Graciela Ocaña, y la coordinación académica a cargo de la Dra. Marta Velarde.

La propuesta académica es dirigida a funcionarios, profesionales y estudiantes avanzados de carreras afines que deseen capacitarse o actualizar información en materia de ética y transparencia institucional.



**Juventud y Pobreza. Conferencia Daniel Arroyo.**

**21/06/2016, auditorio de la Ciudad de las Artes, de la ciudad de Córdoba,**

El encuentro que fue organizado por la Universidad Provincial de Córdoba-UPC, la Fundación Konrad Adenauer de Alemania y la Asociación Civil Estudios Populares-ACEP, cuenta con el apoyo del Ministerio de Desarrollo Social de la Provincia de Córdoba y la Agencia Córdoba Joven. La disertación de Arroyo abordó no sólo la situación social de diagnóstico sobre la problemática de los jóvenes, sino que también cuáles serían desde la perspectiva de este especialista aquellas acciones de políticas públicas integrales necesarias para contribuir a solucionar la misma.

**Cambio Climático. Calentamiento Global: consecuencias y políticas locales. Pacto Global. 17 ODS. 19/10/2016. Diplomado en Políticas Públicas para el Desarrollo Local y Regional. Casa de Salta CABA.**

A partir de una visión humanista y cristiana, desde sus orígenes, la RED KAS se ha propuesto fortalecer la gestión de los gobiernos y las administraciones subnacionales mediante la capacitación y formación de autoridades, funcionarios y empleados, elaborando e implementando cursos y seminarios sobre muchas temáticas en relación con la gestión pública local y regional.



# Programa Ejecutivo en Gobierno Local



## **Cambio Climático y Gobiernos locales.**

### **Café Cívico -Taller de trabajo.**

**31/03/2017. Salón Konrad Adenauer. Sede Social de ACEP. Paraná 754, piso 2º A. CABA**



## **Cambio Climático y los problemas ambientales en la provincia de Santiago del Estero.**

### **Desarrollo Humano Sostenible. Parte I: La Sociedad en crisis. Diplomatura Universitaria en Diseño y Gestión de Políticas Públicas para Gobiernos Locales.**

**29 de Junio 2016. Universidad Católica de Santiago del Estero - Ministerio de la Producción.**

En el marco del convenio firmado a fines del 2014 entre la Asociación Civil de Estudios Populares (ACEP), la Fundación Konrad Adenauer (KAS) y la Universidad Católica de Santiago del Estero (UCSE), desarrollamos la Diplomatura Universitaria en Diseño y Gestión de Políticas Públicas para Gobiernos Locales.

# ¡Pasión Federal por la Formación Política!



ACEP  
**Ciudad de Buenos Aires**  
Programa Ejecutivo en  
Gestión Local



ACEP **San Luis**  
Diplomado en Políticas  
Públicas para el Desarrollo  
Local y Regional

ACEP  
**Santiago del Estero**  
Diseño y Gestión en Políticas  
Públicas para Gobiernos  
Locales



ACEP **Córdoba**  
Diplomado Konrad Adenauer  
en Políticas Públicas



**Programa de capacitación: Políticas Socioambientales en Gobiernos Locales.**

19/05/2017. General Pico. La Pampa.

**Desarrollo Humano Sostenible Parte II: Responsabilidad Social en las Organizaciones.**

**Diplomatura Universitaria en Diseño y Gestión de Políticas Públicas para Gobiernos Locales.**

**13 de Julio 2016. Universidad Católica de Santiago del Estero - Ministerio de la Producción.**

Continuidad de las actividades en el marco del convenio firmado entre la Asociación Civil de Estudios Populares (ACEP), la Fundación Konrad Adenauer (KAS) y la Universidad Católica de Santiago del Estero (UCSE), desarrollamos la Diplomatura Universitaria en Diseño y Gestión de Políticas Públicas para Gobiernos Locales.

## **CAMBIO CLIMÁTICO Y LA CUESTIÓN AMBIENTAL**

### **Diplomado en Gestión Local en Reconquista, Santa Fe**

1º de septiembre 2017. UTN- FRRQ (Calle 44 N° 1000, Reconquista - Santa Fe

La propuesta es una iniciativa de la Asociación Civil Estudios Populares (ACEP), la Universidad Católica de Santa Fe (UCSF), la Universidad Tecnológica Nacional - Regional Santa Fe (UTN-FRSF), con el acompañamiento de la Fundación Konrad Adenauer. Su objetivo es fortalecer la gestión de los gobiernos locales de la región mediante la capacitación y formación política, con el objetivo de resignificar lo público y fortalecer los conocimientos teórico-prácticos de aquellas personas con vocación de trabajar activamente en Políticas Públicas.

### **NDCS: ¿QUÉ SIGNIFICA PARA LAS GRANDES CIUDADES DE AMÉRICA LATINA? (2017).**

**26 de septiembre del 2017, salón Avant Garde, del 725 Continental Hotel. Av. R. S. Peña N° 725, Buenos Aires, Argentina.**

**El propósito de esta serie de talleres es ayudar a los gobiernos nacionales y locales seleccionados en América Latina a fortalecer un proceso de diálogo para alinear la NDC con las iniciativas del gobierno municipal sobre el cambio climático**

El éxito histórico del Acuerdo de París se acredita a las Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDCs, por sus siglas en inglés) de los países responsables por más del 95% de las emisiones globales. Las NDCs constituyeron grandes esfuerzos de los gobiernos nacionales para diseñar los incrementos esperados en las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) en las próximas décadas y la promesa de reducción de dichas emisiones para limitar el aumento global de la temperatura a 2°C.

Diferentes países han propuesto diferentes estrategias y enfoques para reducir las emisiones. En la gran mayoría de casos, las NDCs se determinaron sólo por los gobiernos nacionales. Un cierto nivel de consulta existía en la mayoría de los países, pero la participación de entidades subnacionales era principalmente nula. Esto se puede entender dado el tiempo y la presión en que las NDCs se construyeron, y con mayor importancia, el hecho de que la mayoría de las decisiones que afectan a las futuras emisiones de carbono de un país son responsabilidad de los gobiernos nacionales: la matriz energética, el porcentaje de emisiones, normas, estándares de combustibles renovables y muchos otros.

Muchas otras decisiones, sin embargo, son responsabilidad de los gobiernos subnacionales y locales: las políticas de transporte, diseño de la ciudad, la gestión de residuos, la construcción de códigos de eficiencia, el comportamiento del consumidor y prácticas, etc. Las ciudades, en particular, tienen una contribución crucial para ayudar a los países a llegar a un acuerdo sobre el clima a escala global. Para empezar, la mitad de la población mundial vive en ciudades, una parte que se alcanza el 80% en América Latina. Las ciudades generan más del 80% del PIB mundial, representan aproximadamente el 70-80% de la energía consumida y generan tres cuartas partes de las emisiones de gases de efecto invernadero relacionadas con la energía. Esta concentración de personas, mercancías y actividad económica hace las ciudades particularmente vulnerables a los impactos del cambio climático. Esta misma concentración hace que sea más atractivo y más rentable enfocar las acciones de mitigación (y adaptación) en las ciudades.

El proyecto es el resultado de la colaboración entre el Programa Regional de Seguridad Energética y Cambio Climático en América Latina de la Fundación Konrad Adenauer (EKLA-KAS) y el Instituto Internacional para la Sostenibilidad (IIS).



### Gestión de Residuos Sólidos Urbano. RECICLAR.

28 de septiembre 2017. Rosario, Santa Fe. Argentina,

La Gestión de los Residuos Sólidos es uno de los principales temas de la agenda pública de los gobiernos municipales, provinciales y nacionales, e involucra la participación de numerosos actores como lo son las empresas, las universidades y las organizaciones sociales. El Congreso Reciclar es un espacio de debate que tiene por fin la construcción de programas sostenibles en la gestión de residuos sólidos, tanto para la recolección, disposición, reciclaje, reutilización y reducción de basura.



Una buena Gestión  
de Residuos Sólidos Urbanos  
para Construir una Ciudad  
Sostenible y Habitable

28, 29 y 30 de septiembre  
Galpón de la Música  
Rosario • Argentina  
#reciclar2017

#### ORADORES INVITADOS



17.15 hs.  
La agenda de desarrollo 2030: consumo  
sustentable y economía circular

**Dra. Yamila Castagnola**  
Consultora en Derecho Ambiental  
Miembro de ACEP



18.15 hs.  
Residuos vs Insumos: desafíos del marco  
normativo para la economía circular

**Ing. Mauricio Lisa**  
Director del Instituto de Políticas  
Socioambientales de ACEP



Taller de especialistas: Cambio climático y desigualdad social en la región andina. Los nexos de la seguridad energética, hídrica y alimentaria en la región andina.

**26 y 27 de octubre de 2017, CENTRO CULTURAL PUCP, Av. Camino Real 1075 - San Isidro, Lima-Perú,**

**El taller se propone abordar los temas de seguridad energética, hídrica y alimentaria en la región andina (la región montañosa) desde una perspectiva que incluye tanto el cambio climático como las fuertes desigualdades sociales como factores de fondo.**

En el "Taller Cambio Climático y desigualdades sociales" abordamos temas como la situación del agua, la energía y la alimentación en América Latina y el Caribe; los retos y oportunidades de la región con respecto a la materia; así como la vulnerabilidad al cambio climático en los sistemas de producción hidroeléctrica. En esta jornada nos acompañaron especialistas de IDEA Escuela De Negocios, Cisger, PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DEL PERU, OLADE, GIZ, Freie Universität Berlin, Cepal, Instituto de Montaña, además de los representantes y becarios de TRANDES. De cara a la Agenda al 2030 de las Naciones Unidas que prevé garantizar el acceso a agua limpia y saneamiento, energía asequible y no contaminante, hambre cero y esfuerzo conjunto para salvar el clima; en este taller reunión de reconocidos especialistas para compartir avances y desafíos en la región andina.

#### **G. Actividades en desarrollo**

En función con las experiencias previas, previmos la necesidad de definir distintas líneas de acción para una mejor implementación de los principios del Pacto Global. Para ello estamos generando distintos espacios de debate y participación.

- Instituto de Asuntos Gremiales
- Instituto de Derechos Humanos
- Instituto de Ética y Transparencia
- Grupo de Trabajo "Género en las organizaciones"